

L'empire fut fermé en 1639, ainsi qu'à tous les Européens. Les Hollandais seuls parvinrent à se faire accepter à Nagasaki, mais avec la rigoureuse condition de fouler le crucifix aux pieds en y débarquant.

Pendant plus de deux siècles, il n'y eut que les Hollandais qui pussent faire parvenir en Europe les produits du Japon.

Mais en 1854, les Américains forcèrent le Japon à les recevoir à *Simoda* et à *Hakodade*.

Les Anglais, les Russes, les Français, les Allemands et d'autres nations de l'Europe, ne tardèrent pas à obtenir également le droit de commercer avec le Japon et d'avoir des consuls et des ministres plénipotentiaires à Yédo.

Les ports ouverts aujourd'hui au commerce européen sont : *Nagasaki* (70,000h.) dans *Kion-sion*, *Simoda* sur la côte S. E. de Nippon ;—*Yokohama*, sur la même côte, sorte d'annexe du port de Yédo ;—*Oraka* (200,000h.) port de la capitale *Myako* ;—*Hyoka*, près d'*Osaka* ;—*Hakodade*, dans le sud de Yédo, visitée surtout par les Russes.

Aussitôt en relations commerciales avec les peuples de l'Occident, contrairement aux Chinois, les Japonais comprirent bientôt qu'ils leur étaient inférieurs en tous points, et s'efforcèrent de sortir de leur vieille routine. Aussi envoyèrent-ils tous les ans des centaines de jeunes gens en Europe et aux Etats-Unis, étudier dans les grandes universités, dans les usines et ateliers pour les initier aux sciences et à toutes les industries et découvertes modernes.

Depuis plusieurs années le Japon n'a rien épargné pour organiser son armée et sa marine sur le même pied que les grandes puissances européennes. Des généraux, des officiers de tout grade, des ingénieurs anglais, français, allemands et américains ont été occupés à bâtir des forts, des navires de guerre, à exercer les troupes, etc., et quand tout a été prêt, le *Mikado* a bravement déclaré la guerre au *Fils du Ciel* qui a été fort surpris et très indigné d'une telle audace.

Depuis le commencement de la guerre, les Japonais ont marché de l'avant, ont remporté victoire sur victoire, à tel point que la Chine battue sur tous les points et profondément humiliée, se voit forcée de demander la paix.

C'est une édition en grand de la fable du *Moucheron* et du *Lion*.

Au milieu de cet immense tourbillon qui entraîne inévitavelmente le monde entier vers un avenir inconnu, il est un spectacle qui domine tous les autres ; c'est celui qu'offre à l'admiration générale l'attitude ferme et énergique du Saint vieillard qui, à l'âge avancé de quatre-vingt-trois ans, tient encore, du sommet du Vatican, le drapeau de l'Eglise catholique.

Malgré son grand âge et les infirmités qui l'accompagnent nécessairement, son esprit est resté jeune et alerte ; il travaille intellectuellement sans cesse, comme un homme dans toute la force de l'âge, donnant des audiences, écrivant de sa propre main des encycliques, dirigeant d'une main ferme et assurée la barque de Pierre. Demandons à Dieu qu'il nous le conserve encore longtemps pour qu'il puisse mettre à exécution ses grandioses projets.

Après avoir parcouru à vol d'oiseau les principaux faits qui se sont produits pendant l'année qui touche à son terme, arrêtons-nous un peu pour souhaiter la bienvenue à celle qui commence, et qui tient soigneusement cachés dans son sein, beaucoup de secrets et de mystères!!!

Quant à nous, humbles instituteurs, laissons marcher les choses sans nous occuper de politique, ni des grandes questions qui agitent et bouleversent tout le monde, mais acceptons sans murmures la position précaire qui nous est dévolue, en travaillant avec courage et persévérance à promouvoir les intérêts de la belle cause de l'éducation de la jeunesse qui nous est confiée.

Permettez-moi, chers lecteurs, en terminant, de vous faire mes meilleurs souhaits